

# 二ホンイノシシ



編集責任者  
山村 準  
tel:0595-63-1725  
Email  
yun.y@asint.jp

発行部数  
【全戸回覧】  
錦生地区：100部  
赤目地区：150部  
箕曲地区：70部  
ひなち地区：60部  
つつじが丘：430部  
【全戸配布】  
国津地区：380部  
  
市民センター：90部  
(9地区)  
名張市議会：20部  
名張市役所：20部

人間にとつて住みやすい場所は、イノシシを始め、多くの野生動物にとつても、住みやすいに違ありません。野生動物は山で生活するのが本来の姿だという私たちの概念を改める必要があります。

今後、人間の活動が低下すると、昼間に田畠へ出没するイノシシが増えるかも…。

農作物を作ること自体が必然的に動物を誘引していく、農業が野生動物の行動に大きな影響を与えたことは事実です。

イノシシは縄文時代早期から存在していて、古来より私たち人間はイノシシから作物を守るために、多大な労力をと時間を割いてきた歴史があります。

食糧事情が豊かな現代と違つて、昔はイノシシの農作物被害が人大問題で、村人たちは寝ずの番や、柵を築き犬達もイノシシを追い払うために活躍。それ

ほど、イノシシの被害は深刻だったのです。イノシシは夜行性といわれていますが、本来は昼行性で、周りの環境や状況に応じて、柔軟にその活動パターンを変える習性を潜めています。人間を警戒する必要のないところでは、昼間に活動します。人間の活動や環境により柔軟に昼・夜を使い分けています。

イノシシは基本的に単独で行動し群れをつくるない社会構成です。集団生活をしているサルやシカに比べて、大量捕獲は難しいです。

交尾期は12月～1月。イノシシは成長が速く、野生では多くの雌が2歳で初産。その後、毎年春に2～8頭の子どもを産みます。

多くの大型野生動物が普通1回に1子しか産まないことを考えると、増加率は極めて大きい。野生のイノシシの平均寿命は、10年程です。正式名称はニホンイノシシ。一般的にイノ

地方にしか生息していないリュウキュウイノシシがいます。ニホンイノシシと比べると小柄で絶滅危惧種のレッドリストに記載されています。

高齢化や過疎化による耕作放棄地はイノシシにとって絶好の棲息地となっています。いまや、中山間地域は、野生動物の被害がおきて当然の環境になっています。

知らないうちに、ノシシの好む環境をえていませんか？ イノシシ対策の基本は近寄りがたい環境づくりです。

春野町の植え付け季節で鳥害が配されています。鳥害対策といふと、色々なツールを使つて畠から鳥を追い出しますが、鳥は堅く单た

どうかを他の鳥の子から判断して集まります。

鳥類は見かけによらず賢く学習能力も高く手強い相手です。こうした手強さが鳥防除が難しい理由の一つになっています。

防鳥網で作物を覆るのは、最も確実な被防止策であり、家庭園や果樹栽培では基本対策といえます。

しかし、設置や撤の手間がかかること、作業の邪魔になるなどの問題があり、材質、設置方法によってはコストもかなり高いなどデメリットがあります。

★防鳥網で作物を覆  
防除対象となる鳥種類に合わせて網目大きさを選ぶことと、すき間を作らないこと、網を作物から十分にし、たるませないことが大切です。網目サイズは細かいほど小さくになります。スズメは20mm目、ヒヨドリ

様	り	高	ら	一	害	う	本	菜	害	う	の	の	の	離	い	い	と	離	に	や									
鳥では、テグスで侵 を妨害するのは難し きないが、安価で気 きないが、安価で気 に使えます。	★防鳥テープ	あまり効果は期待 できません。	★吹き流し	夜行性のヒドリガ による麦への食害対 に有効だつたという 告があります。	★ディストレスコー ー	鳥の悲鳴のことで 遭難声ともいいます ねぐらから追い払 には有効だが、農地 はすぐに慣れること 多いようです。	★目玉模様	目玉を拡大、誇張 た風船などが用いら れているが、すぐに慣 れます。そもそも 鳥が目玉にだまされ 驚くのかどうかにも 問があります。	★マネキン、かかし	人に似ているほど 果が高いが、やはり れを生じる。動作を えると効果が高まる こまめに場所や向き 変えることも大事。 ジバトに比較的有効	や	す	べ	い	い	と	離	い	い	の	の	の	離	い	い	と	離	に	や
や	す	べ	い	い	と	離	い	い	と	離	い	い	の	の	の	離	い	い	の	離	に	や							

付けが考えられるが、それを打破する追い払法は現状では見当たませんし、近い将来発される見込みも少いでしょう。

結論的には、鳥の防鳥機器に鳥は慣れてしまいまが、何もやらないよは被害が減りますが大事なことは、コスに見合うかどうかで

付けが考えられるが、現在の農業形態では新しい課題が多い。

難い慣習な開けたり、な開けたりもする。ただ、イネの出穂期に下手に草刈りをすると、行き場を失つて、カメムシが水田に直進しないで、出穂期ということもなります。草刈りは避けた方がいいでしょう。

雑草地からほ場へ害虫の侵入防止に配した、適期・適切な刈りを実施。出穂2週間前頃に地域ぐるみで一斉に草刈りを行います。

草刈ります。

草は、畦から搬出

## 原先生対策

水田に侵入し、糲(イモムシ)を刺して吸汁します。糊(イモ)熟期に吸汁され、糲は部分着色糲(イモ)になります。糲(イモ)は乳(イモ)熟期の初期の直行(イモ)で、この発生が多くなります。カメムシは稻作家の天敵です。

近頃イナゴが急増しています。イナゴはネの害虫として、農業により一時激減していましたが、近年は食の文化を考える中で、農業による散布駆除がなくなってきていましたから、以前に比べると体数は回復しているのです。一匹あたり食害量は少ないが畠畔の地際部に産卵するが、イネの株内に主に雑草の多い農道産む。大きくなるにつれて上位の葉に移行し、食害量も多くなります。粒と死米が増加し、數歩合が低下します。

力メムシ・イナゴには、時期に合わせて畦畔の除草があります。

		編集責任者 山村 準
		tel:0595-63-1725 Email jyun.y@asint.jp
		名張鳥獣害問題連絡会
		発行部数
		【全戸回覧】
	豆類、もち米、果実類	錦生地区 : 100部
	イノシシは食物があつ	赤目地区 : 150部
	て、身を隠せる繁みの	箕曲地区 : 70部
		ひなち地区 : 60部
		つつじが丘 : 430部
		【全戸配布】
		国津地区 : 380部
		市民センター : 90部 (9地区)
		名張市議会 : 20部
		名張市役所 : 20部

★物理的飛来妨害（  
カラスには75mm目の  
グス、ひも）

カラスの場合、テ  
スを1m以下に間隔  
張り巡らすとある程  
効果がある

ヒヨドリなど体が  
大きい、ホバリングが  
きるなど飛行の力が

★鳥の死体  
カラスなどの鳥の死体をぶらさげるもの、昔から各地で行われいました。鳥が仲間死体を見て危険を察するかどうかは不明効果があるという人が多いが、やはり慣れ生じます。

★地域単位の防除対  
一斉撒き一斉撒

農家の収入が潤んで死んでいます。

害虫が越冬しない  
うに、雑草を焼く  
なども行われます。  
害虫対策として、  
在冬期に水田に水を  
れつぱなしにする方  
「冬季湛水」農法が  
直されています。

## 斑点糞の発生原 カメムシ対策

草は、畦畔から搬出します。草刈りは、本数は回復しているよ  
どによる散布駆除が少  
なくなってきていることから、以前に比べ個

発される見込みも少ないでしよう。

どんな防鳥機器にも鳥は慣れてしますが、何もやらないよりは被害が減りますが、大事なことは、コストに見合つかどうかです。

害虫の侵入防止に配慮した、適期・適切な草刈りを実施。出穂2週間前頃に地域ぐるみで一斉に草刈りを行い、

雑草地からほ場への害虫の侵入防止に配慮した、適期・適切な草刈りを実施。出穂2週間前頃に地域ぐるみで一斉に草刈りを行い、

カメムシは稻作農家の天敵です。

★地域単位の防除対策	田頃から畠畠の草刈りを行いカメリムシ類の生息密度を下げる事が有効です。
現在の農業形態では難しい課題が多い。	ただしイネの出穂時期に下手に草刈りをすると、行き場を失つたカメリムシが水田に直行
結論的には、鳥の慣れを打破する追い払い法は現状では見当たり	期に下手中に草刈りをすると、行き場を失つたカメリムシが水田に直行
一斉播種や一斉植え付けが考えられるが、	糲は部分着色米（斑点米）、乳熟期の加害
現在の農業形態では難	水田に侵入し、糲に口針を刺して吸汁します。糊熟期に吸汁された糲は部分着色米（斑点米）、乳熟期の加害

★鳥の死体	カラスなどの鳥の死体をぶらさげるもので、昔から各地で行われてきました。鳥が仲間の死体を見て危険を察知するかどうかは不明。	農家の収入が潤していません。※着色粒が1000粒に2粒以上入つていれば1等米から2等米に落ちてしまいます。	汁をまいたりもします。
畦畔のイネ科雑草です。	カメリムシの発生源は被害軽減のために常	害虫が越冬しないよう、雑草を焼く方法なども行われました。	所分を含んだ草を煮た
在冬季に水田に水を入れっぱなしにする方法	害虫対策として、現	れっぱなしにする方法	てし

## チヨット一服



## ひ弱になった現代人

現代、子供の体力低下など体力が問題視されている。

昔の日本人は、質素な食事なのに現代人より体力があった。食が「欧米化」す

る前までの日本は、短命であったが、スタミナと体力はずば抜けたもがあった。1俵60kgの米俵を5俵も背負う女性はそう珍しくもなかったという。

江戸時代、通信手段として飛脚があった。当時の飛脚たちの中で、さらに走るのが達者な者を「早道」と言った。宮本武蔵の五輪書には「早道」は1日で40~50里(160~200km)ほども走るとある。東京一大阪間(約600km)を最短3日で書面を届けていたという。

小泉八雲も、その飛脚たちの体力に驚愕し「どんな物を食ってるんだ」と見せてもらったら、握り飯が2

つと漬物が数枚程度だと知りさらに驚愕。そこで「よし、力を出すには肉だろ」と思い、その飛脚に試しに肉を食わせて走らせたら、胃もたれして全く走れなかっただといふ。小泉八雲は「日本人の食事は完成されている」と悟つたという記述がある。

握り飯120g(1個)=215kcal 中位の沢庵2切れ=10kcal。

現代人の一日の消費カロリーアイド(kg)×30=?

昔の人は、現代人とは比較することが出来ないほど質素な食事でよく働き、スタミナ筋力は異常なほど強かった。車もチャリンコもない江戸時代の人はよく歩いた。一日10~20km歩くのは普通で、しかも早足だったという。物流は大货车など人力。昔の人は、普通の生活や労働が、足腰や筋力を鍛えるトレーニングとなっていたのである。

体力鍛錬に関しては先人に見習うところが多々ある。

同会には非農業者を含む男性

とつと漬物が数枚程度だと知りさらに驚愕。そこで「よし、力を出すには肉だろ」と思い、その飛脚に試しに肉を食わせて走らせたら、胃もたれして全く走れなかっただといふ。小泉八雲は「日本人の食事は完成されている」と悟つたという記述がある。

同会は126名の会員と団体役員として土地改良区、女性2名を含む12名の役員で構成されています。認定農地面積は191haで矢川区(28ha)の7倍もあります。東側を伊勢湾に面した海拔数メートルの広大な敷地に広がる水田は1枚が平均3反の広さがあり、水路の壁に繁殖するジャンボタニシの駆除に毎年苦労しているそうです。

矢川環境保全会主催の先進地研修旅行が3月10日(土)に実施され、女性10名を含む31名が参加。伊勢市東大淀町の環境保全組織「東大淀を守る会」の活動を学びました。研修会場になつた2階建ての立派な町民会館では約20名の会員の皆さんが温かく迎えてくださいり、午前10時から約1時間半、活動内容の報告と質疑応答が行われました。その後、バスによる周辺地域の現地視察もありました。

研修会  
矢川環境保全会

性40名による「草刈り隊」と女性30名による「草刈り隊」と女性30名による「EM部」が組織されています。草刈り隊は農道肩や法面の草刈りの他、遊休地へのサツマイモの栽培など庭で出る米のとぎ汁とEM菌を混ぜた活性液を河川に一斉放流し、年1回水質調査をして効果を測定するなど河川浄化に取り組んでいます。

この他、EM部は水路や農道の法面に防草シートを張りシバザクラの植栽や葉ボタンの栽培などをを行い景観形成にも力を入れています。また専門技能をもつた会員が、大型機械をリースして水路の泥上げや施設の補修もEM部が中心になり「産直市」を開催し、多くの来場者にお菓子や豚汁を実演販売しております。11月に地域の活性化に結びつけています。こうした組織的で多様な活動により、同会は平成29年度の「第10回みえの集い」で優秀賞を受賞。

(レポーター・名張鳥獣害問題連絡会会員 山田 泰次)

でふるさとをしつかり守つていく姿に大いに感銘を受けました。



## 名張B群移動状況 平成30年3/21～平成30年4/20

## 指導員報告

B群は、4月中は宇陀市の滝谷花しょうぶ園を中心に、その付近で活動していると思われます。

4月中は目視での確認はできていません。B群についても地域での被害の声はありませんでした。

## 編集局より

B群エリアで、は今のところ大きな被害が発生していませんが、被害が出始めると、栄養価の高い作物を得ることで栄養状態がよくなつて出産率が増加し、個体数の急増

につながります。これらの変化は、意図せずにいる人為的な餌が引き金となって作物被害が発生する前から起きていることが多いです。捨てた果物、くず野菜、法面の緑化植物、田んぼに落ちた穀やひこばえ、など餌として利用可能なものを除去して食べさせないようにすることが、被害の事前対策です。被害が発生していないときこそこの事前対策が効果があり重要なのです。

## 編集局より

サルによる人身被害発生!。去る、4月10日登校途中の名張南中学校の女生徒が被害に遭っています。ニホンザルは基本的に人間には近づかない動物です。サルによる被害は農作物の食害のほか、人馴れが進むことにより、家屋に侵入したり、人に飛び掛かったりといった人的被害が日本各地で発生。

市街地に出没するようになった大きな要因の一つとして、意図せぬゴミなどを放置することで、餌付け状態になっていることが考えられます。地域ぐるみ

でサルの餌となるようなものを無くすことが重要なことです。

## 遭遇した時の対処法

★ 近寄らない ★ 目を合わさない  
★ 大声を出さない ★ 走って逃げない  
傷が軽症であったとしても傷口から雑菌が入り化膿する可能性もありますので、急いで病院へ行って手当をしてください。サル由来の感染症もありますので、病院では「サルに噛まれた」と告げることが大事です。

今月は指導員報告は割愛します。

